

La Voz del Pueblo

Semanario Republicano Radical

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... **0.50 pa.** al mes.
 Resto de España... **1.50** " trimestre
Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

El perro del hortelano

Nada tan estrambótico como la conducta de los *super-hombres* que confeccionan *El Consecuente* de Reus. Blasonan de perfectos radicales y laboran contra la organización del partido en la provincia; son opuestos a la celebración de una Asamblea que una y vigorice las fuerzas radicales de la provincia y se quejan plañideros, porque prescindimos de ellos y de las fuerzas que dirigen; nos niegan a nosotros hasta el derecho de vivir mientras ellos, encerrados en su concha de egoísmo local, proclaman *urbi et orbi* la ineficacia de nuestros esfuerzos, la ilegitimidad de nuestros propósitos.

Lástima nos producen sus quejumbrosas jeremiáticas; conmiseración mueven en nuestras almas sus estériles y torpes desplantes. Continúen blasonando de que son los más y los mejores; no se cansen de clamar a los cuatro vientos que nosotros no somos nadie ni representamos nada; libren semanalmente ridículas batallas contra molinos de viento, que al final se encontrarán molidos por las aspas quijotescas y solos y abandonados caerán en los abismos del más solemne descrédito.

Mala, rematadamente mala es la conducta seguida por los señores de *El Consecuente*. El odio, el despecho mala consejera es. El olímpico desprecio de que hasta ahora han alardeado es el más grande obstáculo para lograr orientaciones patrióticas y finalidades redentoras. Vuestra actitud os acarreará enormes disgustos y os pondrá en el caso de ser tráfugas o negativos. No os queda otro camino que obedecer los mandatos del partido, o marcharos con la música a otra parte. En el partido radical no tendréis asiento. Escoged, pues, y reflexionad bien sobre este consejo que desinteresada y amistosamente os da un ciudadano que desea sólo el engrandecimiento del partido y la fecundación potente y vigorosa de la democracia radical.

Si así lo hacéis, tal vez logréis el convencimiento, que nace de una conciencia serena y de un alma ecuánime, de que por la senda que marcháis solo pueden encontrarse zarzales y abrojos que lastiman el cuerpo y laceran el corazón. Entonces podréis rectificar vuestros errores y llegar a reconocer que la fuerza de un partido consiste en el proselitismo y en la evangelización de los gentiles, encontrando óptimo lo que ahora, en vuestro despecho de almas bajas, halláis detestable. Entonces reconoceréis que es bueno que nuestras filas vayan nutriéndose de personas que antes estaban de nosotros distanciados, que laboraban en el campo opuesto y servían los intereses monárquicos.

Curándoos de vuestras torpes pasiones, llegaréis a ver claro que no es mejor lo que es más viejo, ni más útil lo que es más rancio. Entonces comprenderéis la inmensa trascendencia que tuvo para las ideas redentoras la evolución de Thiers en Francia y de Machado en Portugal. Mientras sigais re-

medando al perro del hortelano no podréis elevaros a las sublimes concepciones de los hechos históricos.

AUTÓNOMO.

Sanas orientaciones

No sabemos hasta que punto podemos tomar vela en un entierro, dados los términos desdeñosos é indecorosos con que un periódico local se ocupa de la conducta de los republicanos de Barcelona, que pertenecen al partido que nosotros pertenecemos. Si con nosotros no va el artículo «De elecciones» firmado por Eduardo Oliva en el núm. 51 de *Tarragona Federal* no se tenga por dicho nada de lo que aquí escribimos. Si, a pesar de aquella salida de tono, nos cree el articulista dignos, como demócratas y como republicanos honrados, de terciar en el debate que plantea, allá vá nuestra opinión, sincera, franca, lealmente manifestada.

Conformes de toda conformidad, señor Oliva, con el espíritu que informa el referido artículo. Nosotros como usted y como su homónimo que también escribe en el aludido periódico dando al problema idéntica solución, deseamos, pugnamos para que se prescinda de solidaridades con elementos retardatarios, reaccionarios, carlistas, renegando de aquel movimiento que cristalizó en la funesta «Popular»; nosotros queremos que la única solidaridad que triunfe y lleve al Ayuntamiento soluciones y principios armónicos con los democráticos destinos, sea una conjunción de izquierdas republicanas y por descontado con intervención del elemento genuinamente obrero, ó sean los socialistas.

En este terreno nos encontrarán siempre dispuestos, con abnegación y desinterés, nuestros afines. Los radicales no seremos nunca un obstáculo, antes al contrario, para llegar a una solidaridad democrática, ó, si se quiere, republicana; en los asuntos que afectan a los intereses de nuestro Municipio. Creemos más: creemos que si no se llega a eso, serán estériles todos los esfuerzos que los elementos democráticos hagamos aisladamente y caerán en el vacío las aspiraciones de mejoramiento de la clase trabajadora.

Por el contrario, si llegamos a entendernos, y no lo creo difícil, podrá llegarse sin tropiezo a establecer con fundamentos racionales, la municipalización de servicios en nuestro Ayuntamiento y todas aquellas reformas de carácter social porque tan esforzada y denodadamente luchamos todos los que pugnamos por una organización más justa y humanitaria.

Desde luego, se puede asegurar, que la entrada en el Ayuntamiento de una mayoría republicana—lo cual si nos lo proponemos será una realidad, porque los hechos han demostrado siempre que cuando los republicanos de Tarragona se ha propuesto vencer siempre lo han logrado—realizaría la supresión absoluta del odioso y antipopular impuesto de consumos, tanto más cuan-

to no tendría aquella mayoría más trabajo que coadyuvar a los propósitos gubernamentales, cristalizados en el proyecto de ley que está a punto de ser aprobado en el Parlamento.

Porque, como dice V., Sr. Oliva, es de necesidad llevar esa iniciativa en el seno de la Corporación municipal, por las izquierdas republicanas, a fin de que cunda libremente la riqueza nacional, para que en su medida vaya el jornal del trabajador aumentando y para que todos reconozcamos y sintamos que no puede imponerse un tributo a la miseria ni se puede obligar a las gentes a que paguen cercenando la ración fisiológica indispensable para mantener la integridad de las fuerzas físicas y alimentar el cerebro.

Para todo esto y mucha más no regatearemos nosotros, los radicales, nada, absolutamente nada. A la lucha con nuestros afines para alcanzar mayoría republicana en el Ayuntamiento iremos siempre, sin que nos perturbe ni moleste la ponderación de fuerzas ni el reparto de puestos. También en esto somos radicales.

OMEGA.

Una carta-circular

Por la Comisión organizadora se ha enviado la siguiente carta-circular a los correligionarios de los pueblos de la provincia, que nos recomiendan su publicación.

Tarragona, Mayo de 1911.

Sr. D.:

Correligionario: Esta Comisión ejecutiva del Comité provincial provisional, para la organización de Comités locales en todos los pueblos de nuestra provincia, recomienda a V. eficazmente se sirva secundar sus iniciativas en bien de la causa que defendemos.

Su valiosa cooperación es requerida principalmente para que se sirva gestionar el envío de adhesiones para la próxima Asamblea de nuestro Partido que ha de celebrarse en Tarragona los días 1 y 2 de Julio del presente año.

Las adhesiones pueden enviarlas indistintamente a LA VOZ DEL PUEBLO ó a «La Lucha» de Reus, y consisten en la nota del correspondiente Comité local afecto al glorioso Partido Radical precursor de nuestra futura regeneración.

Si con arreglo a las instrucciones de la Secretaría Nacional, no hubiesen los radicales de ese pueblo constituido el organismo correspondiente, por cualquier causa que lo motive, rogamos a V. se sirva poner todo su valer para llevar a cabo la constitución de dicho organismo y comunicarlo según queda expresado.

Salud y República.

Por la Comisión: Juan Griso, Javier Mallafré, Juan Vergés, Mario Jordana, Clemente Pujalrós, José Seoane, José Mas y Domingo Pinet.

Para Posa

La Juventud Radical ha iniciado la suscripción a favor del querido correligionario con la cuota máxima de cinco céntimos.

La falta de espacio en un semanario tan reducido como el nuestro nos impide publicarla hoy.

Lo haremos otro día o en otros días.

¡Oh, La Popular!

Está visto; los señores del conglomerado *populachero*, cuyo gusto artístico está condensado en las creaciones del *popular* Vallvé, no satisfechos con los *plumeros* del paseo de Pí y Margall y la *conejera* de la Rambla que servirá de mingitorio, han ideado el mismo estilo *modernista* para la pintura.

Así vemos que, en vez de un cartel anunciador de las próximas fiestas de Tarragona, nos sirven un verdadero y flamante anuncio de una tendera que ofrece al público un trozo de *butifarra*.

Creemos que Tarragona se merecía algo más que *butifarra*. Y que las cuatro barras cuyos colores sirven para confeccionar la gloriosa bandera de la Patria, quedan torpemente ridiculizados en aquel engendro que habrá costado un puñado de pesetas, y tiene muchísimo menos valor que el papel, según frase pasada de moda.

¿Y pensar que esto puede además costarnos un banquete!

Por que han de saber nuestros lectores, que esto de los banquetes *populares*, es moneda muy corriente entre los elegidos por el pueblo, quienes no solamente se concretan con la comida, si no que se lo fuman, ó más bien dicho se fuman los ricos y sabrosos habanos a cuenta de la *pubilla*.

No sabemos lo que habrá de cierto, pero se nos participa que hay pendientes hasta ahora dos banquetes, uno por la colocación de una lápida en no sabemos que sitio, y otro por la colocación de otra lápida en la plaza de los Infantes.

Tanto es así, que un ciudadano de los que pagan arbitrios, nos ruega llamemos la atención de *Catalunya Nova* y de *Cunitu*, para que influyan entre Vallvé, Nel-lo y compañeros de comer *aramejas*, a fin de que se coloquen estas lápidas en el mismo día, con objeto de suprimir un *agape*.

Por nosotros que no quede; *Catalunya Nova* y *Cunitu* tienen la palabra.

Brochazos

—Lerroux es un ladrón.

—¿Le ha robado a usted algo?

—A mí no.

—¿Sabe que Lerroux haya robado algo a alguien?

—Yo no; pero he leído en algunos periódicos ciertas suposiciones que para mí quieren decir que ha robado algo.

—No haga usted caso de suposiciones y no diga en ninguna parte lo que no sepa de cierto, porque pueden exigirle

que lo pruebe y lo que hará usted será hacer el ridículo. Porque en materia de suposiciones yo podría suponer que el hijo de la madre de usted no ha conocido su padre.

—¿Con qué derecho?
—Con el mismo que muchos dicen que Lerroux es un ladrón.

—Pero parece mentira que seáis tan tontos. Se necesita tener una venda en los ojos para no ver que Lerroux es uno de los políticos que más se ha burlado del pueblo. ¿No lo veís que antes era un *desarrapado* y ahora tiene *automóvil*? No os dice nada esto?

—Sí; nos dice que es más digno de tener el automóvil que muchos de los imbéciles que se arrastran por nuestras calles con semejante vehículo. Nos dice que es más natural que lo posea él, que tiene talento, energías, que lucha y es un importante factor en la vida social, que muchos que lo poseen porque han nacido en casa rica y sólo tienen de hombres la forma. Nos dice que es preferible que lo posea Lerroux, porque con la velocidad de semejante artefacto, tan pronto estará en una parte como en otra, á hacer propaganda de los nobles ideales republicanos y á despertar las masas del letargo en que están sumidas, que estos señoritos que sólo lo poseen para pasear su holgazanería y para transportar *cocottes* de una juerga á otra y arrastrar los amodorrados por el humo del «champagne», y además nos dice, que si lo posee ó se lo habrá facilitado alguien que siente gran entusiasmo por su obra de proselitismo, ó bien lo habrá ganado con los negocios que su natural talento y actividad le habrán proporcionado, y no como muchos que lo han adquirido explotando á sus semejantes.

Ya ve, pues, si es fuerte y bien atada la *venda* que tenemos en los ojos respecto á la personalidad de Lerroux, que les será muy difícil á los burgueses y reaccionarios de todos matices, saltárnosla. Si Lerroux no tuviera cualidad alguna de las muchas que posee y le enaltecen, nos bastaría el odio africano que le tienen todos los burgueses y reaccionarios de España, para hacérsenos simpático.

¡Cuando tanto le odian, algo ha de molestarles!, y todo lo que sea en perjuicio de esta gentuza ha de ser en beneficio de la causa liberal. Por eso simpatizamos y le admiramos.

FEDERAL.

(De Fructidor.)

Política positiva

«La minoría radical dará á Canalejas todo género de facilidades hasta que el *coloque la primera piedra*. Lo demás es cuenta de los republicanos... Oponernos por sistema, hacer que esos proyectos (los de Canalejas) no se legalicen, ni es político, ni merece ser aprobado por nadie... Si los radicales viéramos el menor asomo de contienda (en Marruecos), seríamos los primeros en lanzarnos á la calle y oponernos con todos nuestros medios y con todas nuestras fuerzas á que saliera de España un solo soldado»

(Declaraciones de nuestro ilustre jefe á Antonio de la Villa, redactor de *España Libre*)

Consoladoras, halagüeñas y preñadas de esperanzas son las manifestaciones hechas por nuestro querido Jefe al periodista antes citado.

El Sr. Lerroux está siempre ojo avizor; prevé los acontecimientos que, más ó menos cercanos, *forzosamente* han

de desenvolverse en nuestra desgraciada patria, y que, cual nube amenazadora, se cierne en los presentes momentos sobre los vastos campos de la política española.

El ilustre caudillo del Partido Radical, como hombre eminentemente progresivo, es partidario decidido de la *abolición* del impuesto de consumos, de la implantación *verdad* del servicio militar obligatorio, de la *disolución* de las órdenes monásticas y de otras hondas y trascendentales reformas que demanda la opinión general.

Sería, pues, hacer una verdadera política *negativa* oponiéndose sistemáticamente á los proyectos del actual gobierno, que, aunque defectuosos y poco eficaces—sobre todo los de Asociaciones y servicio militar obligatorio—no obstante representan un paso adelante.

El criterio del Sr. Lerroux, y con él el del Partido Radical, es salvar de dichos proyectos *todo lo más sano*, combatiendo privilegios y exclusivismos y presentando enérgicas enmiendas á aquellos artículos que significan favoritismo y excepción para determinadas clases sociales.

A esto lo llama nuestro jefe *colocar la primera piedra* del nuevo edificio social, ó mejor dicho, del *nuevo régimen*, para todo el que sepa leer *entre líneas*.

Saboreemos despacio estas palabras, pues ellas envuelven una gran *promesa* y una eficaz *garantía* para todos los revolucionarios de corazón.

Más claro no se puede hablar: *lo demás es cuenta de los republicanos*. Los gobiernos de la monarquía se han gastado uno á uno, y, después de Canalejas, *necesariamente* habrá de volver á empuñar las riendas del estado el partido maurista.

Esto está en el ánimo de todos. Por esto nuestro querido jefe *entiende* y *quiere* que siga Canalejas en el gobierno el mayor tiempo posible para que podamos *prepararnos* y *disponernos* á recibir su *herencia* cuando intente *Maura* escalar de nuevo las alturas.

Respecto al problema de Marruecos, el Partido Radical, dice Lerroux, quiere que España cumpla los compromisos que contrajo con Europa, sin que esto signifique que sea amigo de aventuras guerreras; pues, al *menor asomo de contienda*, *seríamos los primeros en lanzarnos á la calle... y oponernos á que saliera de España un solo hombre*. Y como la cuestión marroquí ha de quedar *esta vez terminantemente sanjada*, véase ahora que esperanza más próxima y elocuente representa para la realización de nuestros más preciosos ideales.

Sabíamos que Lerroux es un gran revolucionario, un gran político, un gran aunador de voluntades, un gran orador. En adelante sabemos además que es poseedor de una gran facultad *intuitiva*, condición indispensable para ser jefe de un gran partido, llamado á restañar las cruentas heridas que viene causando al desdichado cuerpo español la restauración borbónica, al propio tiempo que le dará calor, energía y amparo para futuras contingencias.

Sírvannos de estímulo las hermosas frases del jefe y *agucemos los colmillos* durante la paz, como hace el jabalí, para estar unidos y preparados como un solo hombre cuando resuene en los espacios el toque de llamada.

LIBERIO.

La Asamblea

Nuestro querido colega *El Progreso* publica lo siguiente:

«Los radicales tarraconenses.— El

Comité provincial provisional que viene actuando como organizador de la próxima Asamblea del Partido Radical de Tarragona que ha de celebrarse en la capital los días 1 y 2 de Julio próximo, ha nombrado una Comisión ejecutiva compuesta de los ciudadanos Juan Griso, Javier Mallafré, Juan Vergés y Mario Jordana, del Comité local de Reus; Clemente Pujalrás, José Seoane, José Mas y Domingo Pinet, del Comité provincial.

La principal misión de esta Comisión es la de recabar la constitución de Comités locales en todos los pueblos de esta provincia y vigorizar por medio de la propaganda activa las inmensas fuerzas radicales que hay en aquella provincia catalana.

Las adhesiones ó comunicados deben enviarse á LA VOZ DEL PUEBLO, de Tarragona, ó á *La Lucha*, de Reus.»

¡Hipócritas!

En Madrid y en Barcelona funcionan unas asociaciones, cuyo fin es la persecución de la pornografía.

En Barcelona los sesudos moralizadores celebraron un mitin el domingo último, tronando contra toda clase de exhibición sicalíptica y contra la depravación de las costumbres modernas. Y en Madrid, el senador Sr. Sanz Escartín, miembro de la Liga antipornográfica y corifeo de la banda maurista, interpeló al Gobierno el día 24 del corriente, protestando contra los periódicos, contra la sicalipsis, contra la multitud de anuncios, tarjetas postales y libros galantes que envenenan el alma, destrozan la naturaleza y excitan á la niñez. Tronó contra la literatura alegre y los desnudos por muy artísticos que sean, haciendo responsables á los gobiernos de esos escritos y de esos dibujos que se venden libremente, acabando su perorata sacándose del bolsillo un sobre lleno de postales sicalípticas y pornográficas.

Contestó al senador maurista el jefe del Gobierno, Sr. Canalejas, y entre muchas cosas buenas, pueden recogerse las siguientes, que no tienen desperdicio. Dijo el Sr. Canalejas: «Yo creo que antes que de estas estampas y estos escritos á que alude su señoría, es preciso preocuparnos de la moral de los espíritus. Yo no creo que sea misión de la policía y de los gobiernos el acabar con la inmoralidad ambiente. Esto es cosa de la sociedad, de la educación y de las costumbres. Se nos acusa, se nos culpa de todas esas cosas que enrojecen á su señoría; pero nadie ve que las mallas quitadas durante el período que mandaron los conservadores han subido desde que gobiernan los demócratas. Su señoría nos exhibía unas postales sicalípticas para lanzar cargos contra las autoridades. Yo, en defensa de éstas, le brindo á su señoría una larga estadística de las beldades que han sido multadas por determinadas exhibiciones ó por hacer contorsiones más ó menos artísticas. Aquí la tengo con los domicilios de todas. Ya me permitirá su señoría que no la lea, porque no estoy dispuesto á hacerlas el reclamo. No se nos puede culpar de inmorales, cuando hemos suspendido la representación de muchas obras inmorales; y esto los senadores jóvenes que frecuentan determinados cinematógrafos lo pueden decir.»

Describe lo que es pornografía el señor Canalejas, como él la entiende, desde el punto de vista artístico, y como la comprende el Sr. Sanz Escartín, para demostrar qué este senador confunde las cosas lamentablemente. «No demos la vuelta á la sociedad—dice el Sr. Canalejas—Si los niños van á cier-

tos teatros es porque lo consienten ó les llevan sus padres. Porque en la alta sociedad es muy elegante ir á ver á la compañía italiana ó vienesa, etc., etc. Y tanto en la clase alta como en la media son culpables los padres. Se habla mucho de moralidad y en cambio hay casas en que los hijos sólo se tienen por lujo y de ello se encarga á criados ó á institutrices.

«Sabe su señoría lo que yo les digo á esos moralistas de nuevo cuño? Que en los registros de la policía figuran nombres de muchas personas respetables aficionadas á estos espectáculos. Lo mismo pasa con los teatros. En la ópera se ven ciertas escenas de las obras de Wagner y nadie se escandaliza; pero sale una desgraciada, que gana 4 pesetas, enseñando un poco la pierna, y ya está el escándalo armado. Hay que hacerse cargo de la realidad y que éste es el siglo bendito del arte. Veá su señoría la arquitectura de los siglos pasados, fíjese en ella y podrá observar la pornografía triunfante, sin excluir de ella las fachadas de los templos y las sillas de los coros.

«Yo solo le diré una cosa á su señoría, y es que si los partidarios de la pornografía fueran á la cárcel no habría presupuesto bastante para alojarles debidamente.»

Afirma por último el Sr. Canalejas que vivimos en la época más moral de la historia, y es nuestro siglo de un gran sentido ético.

Muy bien Sr. Canalejas. ¡Chóquela usted! Está fina sátira contra los hipócritas y mansurriones reaccionarios de toda laya, me reconcilian con V. á pesar de haber dado el magno camelo con la estúpida y mansa ley de Asociaciones. Hombre de los arrestos de V. viene obligado á obrar democráticamente, dando satisfacción á las aspiraciones del pueblo liberal, acabando con toda esa sarta de escribas y fariseos, mogigatos é hipócritas que pululan é infestan nuestro tan amado como desgraciado país. ¡Animo y á ellos, señor Canalejas! Detrás de V. estamos todos los que queremos vivir á la europea, felices, libres, dichosos, dispuestos á secundarle y apoyarle moral y materialmente.

Estos moralizadores de nuevo cuño, de que habla V. elocuentemente, son los compinches del señor d'Abbadie d'Arrats, fundador de centros moralizadores, perseguidor en Francia de la pornografía, terror de fotógrafos y escritores explotadores de la lascivia, y que ahora se encuentra en Québec (Canadá) sin poder sentar sus reales en América por inmoral, por vivir con escándalo público con la señorita Benoist, hasta ayer institutriz de sus hijos menores.

Todos estos hipócritas son así, como el señor d'Abbadie. Lo único que hay que hacer con ellos es vigilarles y no dejarles poner los pies donde haya una mujer guapa, y menos si es joven, para evitar que la corrompan, como á Mlle. Benoist. Fuera de esto, todos los Mrs. d'Abbadies que en el mundo son, serán en todas partes unas excelentes personas, que podrán vivir amancebados y tener en el abandono á su mujer y á sus hijos (siete son los que ha dejado abandonados Mr. d'Abbadie), pero que nadie les ganará en amor á la moralidad ajena ni en ser el azote de bailarinas, escritores y fotógrafos libidinosos y obscenos.

JUAN VENUS.

Per omnia secula seculorum...

Está visto que existe cierta clase de gente que en el lugar del cerebro tiene una esponja.

Estos son los mansos *borregos* ó *borregas* del Señor.

Todos son iguales. Coja V. uno al vuelo, y dígame, verbí gratia:

—Pero, fulano, mire V. que eso de Dios *trino* y *uno* es una solemne patraña.

—¡Jesús, María y José! ¡Qué herejía!

—No se asuste y piense un poco. Le han enseñado á V. que Dios es *uno* en *esencia* y *trino* en *persona*. Ahora bien; según eso, claro es que las tres personas se refunden en *un solo* Dios, lo que admito por un instante. Pero es el caso que ese Dios, *uno* en *esencia*, se manifiesta así mismo en *tres* personas *distintas* y *divinas*, por lo cual cada una de ellas es poseedora también de la *esencia* divina. Lo que equivale á decir que Dios es *uno* por *esencia* y *trino* también por *esencia*. Y como así mismo constituye á la vez un Dios *único* y *tres* personas *divinas* cada una por *esencia*, resulta á un tiempo *un* Dios y *tres* dioses, ó sea el *absurdo mayor* que jamás se haya inventado.

—¡Jesús y mil veces Jesús! Pero ¿es V. un hombre ó un demonio? V. quiere perder mi alma, mas no lo conseguirá.

—Pero no sea V. refractario á la luz de la razón, D. Fulano. ¿No es claro y terminante el razonamiento anterior?

—Lo parece, es sólo una apariencia, como las tentaciones de Sataná. ¡Virgen santísima! ¡lo que he escuchado á pesar mío! He cometido un grave pecado contra la fe, y ojalá Dios me lo perdona.

(Se persigna piadosamente, mientras su contrincante se marcha apesadumbrando y exclamando:)

—¡Qué bruto! Pero ¿para qué querrán algunos hombres el don de la razón. Además de esta clase, que suele ser *inofensiva*, hay otra compuesta de una *tanda* de pillos, de desvergonzados, de vividores, de *jesuitantes*: los hipócritas.

Esta es la más numerosa y más peligrosa.

Contra ella hay que arremeter de día, de noche, á todo instante.

Ella es la causa eterna, honda é indiscutible de los estragos sin cuento que viene causando la Iglesia en la sociedad. Ella es su apoyo más firme, su sostenedora perpétua y una de las más fuertes palancas que obran contra el progreso y contra la humanidad.

Dirijámonos á cualquiera de estos *pájaros* y dígamele, por ejemplo:

—Yo no lo entiendo á V., D. Zutano. Confiesa y conviene con migo que no cree en dogmas, ni en misterios, ni en milagros, ni en Santos, ni en Vírgenes, ni en la Iglesia, ni en curas, ni en frailes, ni en monjas, ni en Dios, y, no obstante, va á misa, confiesa, comulga, asiste á novenas rosarios y procesiones, y...

—Amigo mío, yo me río interiormente de todo cuanto ha enumerado antes. Pero, desgraciadamente, no puedo hacer otra cosa sin exponerme á perder el empleo (ó la situación) de que disfruto. Así me va muy bien; y si me abstuviera de *practicar*, renegando de la explotación de la Iglesia, me hallaría poco menos que á su nivel, y eso que V. vale más, mucho más que yo.

—Asimismo me lo figuraba yo. Pero, ¿ha reflexionado alguna vez en los males enormes que V. y los infinitos que como V. obran, ocasionan á la sociedad? ¿No comprende V. que es crimen monstruoso y continuo para con las nueve décimas partes de nuestros semejantes, que sucumben de miseria y tristeza, por la casi inutilidad de sus esfuerzos?

—Amigo, todo eso son *sentimentalismos* y *sensiblerías*, que no conducen sino á la miseria, á la desesperación. Yo lo he meditado mucho, y me alegro

de haber aprendido á *vivir*. Lo demás son cuentos, novelas que seguirán siempre inéditas.

Y si V. quisiera creerme...

No quise oírlo más, porque la vergüenza se me subía al rostro y la ira empezaba á mandarme el corazón.

Y mientras caminaba mohino é indignado, iba pensando donde el común de los mortales tienen el cerebro, de seguro no me equivocaré afirmando que los segundos tienen un trozo de acero siemens donde todo ser honrado tiene el corazón:

Consecuencias: á los *borregos* hay que perdonarlos por inofensivos y porque son pocos.

Pero, si no desenmascaramos á los *farsantes*, á los *jesuitantes*, el estado de la sociedad seguirá el mismo ó peor *per omnia secula seculorum*.

P. BOTERO.

Los Republicanos radicales del Centro Autonomista de Reus

Amigos y correligionarios: Desde remota fecha que me conocéis. Soy en política el mismo de siempre, un viejo soldado de la República, un compañero de vuestros padres y antecesores, un anciano que recuerda las amargas pasadas en unión de los antiguos y verdaderos republicanos de vuestra ciudad tan liberal y democrática.

Soy de la raza de los Aguadé, Morlins, Jordana, Vergés y de otros varios de vuestra población, que siento no recordar, después de largos años. Como ellos, en aquel tiempo, militaba en el partido federal orgánico que acaudillaba nuestro malogrado D. Estanislao Figueras.

Aun conservo en la memoria las luchas que estos citados amigos sostenían con los Bové, Estivill, Güell y Navás, compinches del posibilismo. Todavía parece que contemplo la ruptura de lazos políticos entre las dos fracciones republicanas, alegando los primeros que el programa sustentado por los otros no era tan liberal y democrático como ellos apetecían; puesto que no aceptaban la autonomía municipal, ni provincial. En una palabra se tildaban de federales y de unitarios ó conservadores.

A vosotros, continuadores de la política de aquellos, mis íntimos, me dirijo y permitidme os manifieste, vengo, no en son bélico, nada más lejos de mi manera de pensar: lo que yo traigo para vosotros es el ramo de olivo, símbolo de paz y concordia, divisa que pienso sostener en aras del afecto que os profesó.

Si amais pues, la República, como no lo dudo, y estais ya aburridos de tanta labor infructuosa; de tantas idas y venidas, de fusiones, uniones y conjunciones, sin más resultados que ir de Ceca en Meca, de Herodes á Pilatos, prácticas que lamento y deploro, con propósitos de jamás entrar en ellas, legándonos una política rastrera, nebulosa y de cubilete, contribuyendo no tan siquiera á dar vida potente á la Monarquía, si que también á consolidarla y quien pudiera, mas que nosotros decirlo, es el *republicano* Sr. Azcárate y cuantos forman su séquito.

En vista de un continuado fracaso por espacio de unos cuarenta años, nada me extraña y lo comprendo perfectamente que hoy seais, como yo, soldados del partido republicano radical, de un partido que aspira llegar pronto á la meta con hombres nuevos, de límpida historia, con certeras orientaciones, con prácticas distintas, buscando con asiduidad la línea recta por ser la más

corta entre dos puntos, esto es, entre la monarquía que debe desaparecer y la República, que ya se vislumbra.

Para seguir, pues, la senda trazada por nuestro jefe, precisa que nos desligamos para siempre, de amistades políticas que nos desdoran. Observad la política añeja que sigue vuestro mimado Sr. Nogués en esta capital, cacique máximo de un centro *federal* que hace migas con el canónigo Balcells, inspirador de la gente retrógada.

En Reus mismo lo teneis constituido en tutor de la grey posibilista, y en otros pueblos, por conveniencia de la localidad y propia, es *mes solidari que Deu*, consocio de carcas y clérigos.

Por lo tanto, si quereis ser sinceros radicales es indispensable arrojar ese lastre nouguerista que afea y empaña vuestro proceder político, que como todo radical debe ser claro y diáfano como la luz del sol. Con este pequeño trabajo y hasta si quereis sacrificio, no hay duda vendrá presto la unión de todos los correligionarios de la provincia formando una grandiosa masa viril y fuerte para hacer frente á toda empresa.

Nada, pues, de vacilaciones, vayamos todos derechos á la consecución de nuestro hermoso ideal que con empeño perseguimos, y como os conozco, sé la virtualidad de vuestras ideas patentizadas mas de una vez, espero, sin que me quepa duda alguna, atenderéis la voz de un amigo, de un viejo correligionario que espera os pongais en condiciones inscribiéndoos en el Comité Republicano Radical de esa ciudad que oportunamente publicó LA VOZ DEL PUEBLO, convencidos como debeis estar de que los que inspiran *El Consecuente* son enemigos de la Asamblea y por lo tanto de que el partido se unifique sin la tutela del funesto Nogués.

Interín que os pueda abrazar en la Asamblea, os desea salud y república,

PEDRO B. VALLS.

LO DE MARRUECOS

Patriotismo comparado

Por patriotismo dicen que debemos ir á Marruecos, (aquel avispero) los mismos que contribuyeron con su incapacidad é inmundicia á que perdiésemos las magníficas colonias de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Por patriotismo dicen que debemos ir á derrochar vidas y millones para adquirir, (si nos dejan) una patria de peñascos y chumberas, que no valen el gasto de un ejército de ocupación por solo un año; amen de que, ocupar á Marruecos no es someterlo, sino estar en guerra permanente durante mucho tiempo. Ejemplo, Francia en Argelia.

Y por patriotismo dicen que debe acometer tamaña aventura un país que tiene en poder de extranjeros gran parte de la Deuda Pública, la mayor parte de los ferrocarriles y tranvías y sus mejores minas, y en cambio no puede comer bastante, desconoce la higiene y no tiene escuelas, ni caminos, ni canales de riego y navegación; ni pantanos; y que necesita con toda urgencia acometer la repoblación de los montes públicos para combatir el azote de las sequías periódicas.

Los que no queremos ir á Marruecos, es también por patriotismo; porque entendemos que las vidas y el dinero de España deben invertirse en empresas de resultado más positivo, como son:

- 1.ª Acabar con el analfabetismo.
- 2.ª Aumentar y mejorar la alimentación de los españoles, para que deje de ser la anemia y sus secuelas, el raquitismo y la tisis, la enfermedad nacional.

3.ª Divulgar é imponer la higiene para en los más apartados rincones, hasta que desaparezcan de España el sin fin de enfermedades contagiosas que diezman su población y son vergüenza de un país civilizado.

4.ª Acometer la construcción de una espesa red de ferrocarriles secundarios y caminos vecinales, para facilitar y abaratar la salida de los productos del suelo y de la industria.

5.ª Construir pantanos y canales en tal medida, que no quede en España más tierra de secano que la que por naturaleza sea imposible regar.

6.ª Establecer en todas las capitales de provincias y cabezas de distrito escuelas prácticas de agricultura y de artes y oficios.

7.ª Expropiar las grandes fincas incultas y colonizar con familias pobres, convirtiendo á éstas en propietarias de predio, mediante el pago anual de un canon moderado.

8.ª Repoblar los montes públicos, lo cual, al cabo de cierto tiempo, daría por resultado suavizar el clima de España, lo mismo en invierno que en verano, hacer más frecuentes y ordenadas las lluvias y más constante el caudal de fuentes, arroyos y ríos, aminorando á la vez los estragos de las inundaciones, y producir una riqueza inmensa para la nación con el valor de las maderas.

Ese es nuestro patriotismo. Comparadlo con el otro.

(De El Motín.)

De Mora la Nueva

Hemos recibido atenta comunicación en la que se insertan los nombres de aquellos queridos correligionarios que constituyen el Comité local de aquella población y que se adhieren á la Asamblea del Partido.

Forman dicho Comité:
Presidente, Juan Durán.—Vice, Pablo Vilas.—Secretario, José Martínez.—Vocales: José Tramunts, Ramón Mané, Miguel Piñol, Bautista Mesegué, Ramón Barceló y José Médico.
Saludamos y felicitamos á los radicales de Mora la Nueva.

De Marsá

También hemos recibido la adhesión de los entusiastas radicales de Marsá, quienes han constituido su Comité local con el siguiente personal:

Presidente, Antonio Muntané Vallés.—Vice, Enrique Oliver Cabré.—Tesorero, Ambrosio Nolla Gené.—Secretario, Rosendo Perpiñá Piqué.—Vocales: Bernardo Piqué Barceló, Ramón Ginestá Piqué, Rosendo Piqué Cavaldá, Juan Barceló Compte y Juan Vidiella Piqué.

Bien por los correligionarios de Marsá, que no rehuyen la participación que les toca en los sacrificios que se presenten.

Como todos los demás, nos tienen á su lado para cuanto nos necesiten.

De Selva del Campo

Sr. Director de LA VOZ DEL PUEBLO, Distinguido correligionario: Tenemos el gusto de mandarle la constitución del Comité Radical de ésta, que está formado en la siguiente forma:

Presidente: Miguel Piñol.
Vice-presidente: Ramón Baiget.
Secretario: Salvador Torrent.
Vocales: Juan Pintaluba y Ramón Recasens.
Selva del Campo 25 Mayo de 1911.

IMPRENTA DE LA VOZ DEL PUEBLO

FÁBRICA DE CHOCOLATES

MANUEL ORTI

Clases superiores de 1'00; 1'25; 1'50 y 2'00 pesetas los 400 gramos.

Plaza Pallol, núm. 5 y plaza San Juan, núm. 14
TARRAGONA

RELOJERIA DE DOMINGO PINET

Relojes y cadenas última novedad
Se hacen toda clase de composturas
Rambla de San Juan, 39. - TARRAGONA

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación. No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias. El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas. É de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34. - TARRAGONA

SALÓN DE BARBERÍA

RAMÓN ARASA

42, RAMBLA DE SAN JUAN, 42

Montado á la altura de las más perfeccionadas en su clase, está provista de un moderno aparato de desinfección á la formolina.

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las FARMACIAS

Depósito: En la del Autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

ACADEMIA

Francés, Teneduría de Libros, Cálculos Mercantiles, Reforma de Letra, Solfeo y Piano

Clases diarias y nocturnas por Profesores con títulos académicos

Centro Republicano Radical, Rambla San Juan, 40

El Ciclismo Ciclos OMIS



Gran Taller de montaje y reparaciones de Ciclos y Motociclos dirigido por los mecánicos

Luis Simó y Francisco Balasch

Ex-operarios de la CASA SANROMÁ

UNIVERSIDAD, 10-BARCELONA

REPRESENTANTES: En Tarragona, Domingo Pinet, Rambla San Juan, 39 (Relojeria), y en Uldecona; José Alfaro (Ferreteria).

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros
Grandes Novedades en Gorras
Tarragona.-Calle de la Unión, 38.-Tarragona

LA JOYA DEL CENTRO

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22-Tarragona
Gran Establecimiento de vinos y licores

Aceites puros de oliva

SE SIRVE A DOMICILIO

RÓTULOS ESMALTADOS SOBRE HIERRO

NÚMEROS de casas.—RÓTULOS de calles.—PLACAS para puertas.— NUMERACIONES para Teatros, Casinos, Fondas, etc., etc.—PLACAS para Compañías de Seguros, Oficinas, Agencias, Cajas, etc., etc.—ETIQUETAS para Farmacias y Droguerías.—RÓTULOS para muestras de Comercio.— LÁPIDAS para nichos.—LETRAS sueltas.—Productos de la Fábrica de José Candial, Democracia, 41, Zaragoza.

REPRESENTANTE: P. Olivella Ricomá, Rambla de San Juan, número 40

TARRAGONA

Establecimiento en Tarragona: 17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á Ptas.-2'50 semanales.-Pi ase catálogo ilustrado que se dá gratis. MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.